

教育ひょうご

発行所 神戸市中央区中山手通4丁目10-8
 兵庫県教職員組合
 発行人 兵庫県教職員組合 代表者 泉 雄一郎
 編集人 川原 芳和
 電話 050(3538)2346
 1部15円 年定価360円
(組合員の購読料は組合費の中に含む)

2016/12-15
 No. 1919
 2面
 ・第66次県教研 分科会
 アンケート・参加者の声より

―当面する運動の展開・2016対県確定闘争妥結結果決定・承認― 支部・専門部・分会のみなさんと力合わせしとりくむ

第262回中央委員会

12月9日、兵教組第262回中央委員会がラッセホールで開催され、各支部、専門部より91人の中央委員が参加した。昨年6月に第140回定期大会で決定された運動方針にもとづき、3月頃までの当面する運動の展開や2016対県確定闘争の妥結結果などについてが、決定・承認された。

泉雄一郎執行委員長は冒頭のあいさつで、11月に開催したひょうご教育フェス



第66次県教研は、延べ4,400人、内800人が子ども、保護者・地域の方の参加だった。レポート数482本のうち保護者・地域の方から47本。これらは支部段階からの地域に開かれた教育研究会が定着してきている成果であり、支部・分会の日常的なとりくみに心から感謝を申し上げたい。

志水宏吉さんの記念講演では、全国学力・学習状況調査の結果により、過去問をやろうとしている一部の地教委や校長が生じる中で、私たちがめざす学力とは何かを考える契機となったのではないかと、兵教組は、知識・技能のみならず、考える力や判断力、表現力、子どもたちの学ぶ意欲、学び方も含めた幅広い学力を育むことが大切ではないかと提言してきた。そのことが昨今の中国・上海市やフィンランド・OECDとの教育交流を通じて、より確信を深めるものとなっており、志水



泉雄一郎 執行委員長

あいさつ 要旨

さんのお話もこれらを確信することができるよう内容だったと思う。

分科会での保護者、地域の方からの報告や意見が、教職員自らの実践を問い直したり、刺激を受けたりする機会ともなっている。社会情勢や子どもを取りまく環境が厳しさを増す中、学校、家庭、地域社会、教育関係機関の連携や社会的対話が、よりいっそう重要度を増している。だからこそ、「地域に開かれた教育研究会」や「地域に開かれた学校」に意義があると考えている。

県教研で交流・討議された実践を教育研究会で発信するとともに、その学びや成果を支部・分会へ還元し、子どもに寄り添う教育実践を推進していく必要がある。

2020年から実施される学習指導要領において、主体的・能動的に学ぶ学習が大きくとりあげられている。子どもたちは、人間関係の中で、多くのことを学んでいく。良好な人間関係が築かれていない集団では、協働的な学習は機能しない。他者の良さや多様性を認め合う集団であってこそ、互いに助け合うことができ、そういう授業風景は、フィンランドの学校訪問で、目にしてきた。学びから逃避する子どもたちに



「心と笑顔の輪」
 三木市立三木小学校 五年 壇上 明日香

(1)ふも(詩)絵 第36集より



「マイ・フラワー」自分の夢の花
 三田市立けやき台小学校四年 舟見 興弥

は、こうした集団づくりが必要ではないか。こうした集団の中で主体的・能動的・意欲的に学習にとりくむアクティブ・ラーニングが成立するのだと思う。

兵教組本部は、年度末にむけ、各支部・各専門部・分会のみなさんと力合わせをしながら、給与確定交渉の継続課題となった独自のタイプ・ラーニングの特色の一つでもある「自然学校」環境体験事業「トライヤ・ウィーク」などの兵庫型体験教育や、総合的な学習の時間など、保護者・地域と学校が手を携えて、子どもたちが能動的に体験を通じて学ぶ実践がある。アクティブ・ラーニングという手法を活用していく下地

学校

南あわじ市立松帆小学校 六年 岡本 聖広

学校は、いい所がいっぱいある。例えば、友だちや先生やクラスメイトもたくさんいて、とてもいい。

ぼくの先生は、やさしくしてくれたりおこつたりするけど、ぼくは好きだ。

クラスの子たちは、やさしくていろんなことも教えてくれるし、注意してくれることもあつても感謝している。

六年の先生は、おもしろくて大きなおなかをさわらせてくれる。おなかをさわるとホッとします。それぞれの教科の先生も、ほめてくれたり教えてくれたりして、とても助かっている。

学校は、いい所がいっぱいだ。

(1)ふも(詩)絵 第36集より

自動車共済・ 申込日の翌日から補償開始だから安心！

補償充実コースなら人身傷害補償付だからより安心

充実の割引制度

新車割引

エコカー・福祉車両割引

セカンドカー割引

組合員はじめて割引



ご契約例

排気量1500cc以下(Aクラス)／18等級／運転者35歳以上補償
 上記の条件で補償充実コースS型をご契約いただくと

対人賠償：無制限 自損事故：人身傷害で補償

対物賠償：無制限 無共済等自動車傷害：2億円

人身傷害：5,000万円 搭乗者傷害：1,000万円

他車運転優先払特約、対物超過修理費用特約

「新車割引」適用なら掛金10%OFFで

年掛金 26,240円
 29,160円

ご契約にあたっては必ずパンフレットおよび重要事項等説明書(契約概要・注意喚起情報)をご覧ください。

あんしんむすぶ 教職員共済

資料請求・お問い合わせは▶

教職員共済生活協同組合 兵庫県事業所

〒650-0004
 神戸市中央区中山手通4丁目
 10-8 ラッセホール4F

電話 (078) 221-9730
 FAX (078) 221-1199

承 16-56-01 (1606)

兵教組教育課程学習会を開催



「生きてはたらく力」「人となる力」「学び続ける力」子どもたちに ―実践をもとに、地域・保護者とこれまで以上の社会的対話を―

12月3日、兵教組教育課程学習会がラッセホールで開催され、県内各地より約60人が参加した。

学習会では、全国学力・学習状況調査アンケートの結果報告や第39次教育課程実態調査結果と教育課程編成上の課題をもとに作成した「学校発・兵庫の教育改革―教育課程の創造的編成のために―」の冊子による報告がおこなわれた。



○結果の公表

14年度から、市町及び市町教育委員会が実施要領にもとづき、各校の結果を公表している。これは各支部での取り組みの成果だろう。公表している市町についても、数値ではなく文章表現で結果の分析や改善方策も併せて公表している。

兵庫では、序列化や過度の競争につながるような安易な公表をおこなわないよう申し入れている。今年度の回答では、ほぼ全ての市町で公表していないことがあきらかになった。これは各支部での取り組みの成果だろう。公表している市町についても、数値ではなく文章表現で結果の分析や改善方策も併せて公表している。

○重要課題

①「ゆたかな学び」につながる教育課程づくりをすすめる
次期学習指導要領では、「社会に開かれた教育課程づくり」が大切であることとされている。学校の教育課程編成に地域や保護者の声をとり入れ、めざす子ども像などを共有しようとするものだ。私たちはこれまでの実践をもとに、地域・保護者とこれまで以上に社会的対話をおこなっていく必要がある。新聞報道等を通じて発表される全国学力・学習状況調査の点数だけを重視する傾向があるが、子どもたちについていかに「生きてはたらく力」「人となる力」「学び続ける力」と考えている。

②学校の教育課程の中に位置づけて、同和・人権教育
2014年に実施した同和・人権教育アンケートから、世代交代がすすむ中、とりこみの意義や実践が薄れつつあることを危惧している。そうならないように、教育課程の中に同和・人権教育を位置づけ、実施することが効果的だ。特に若い世代に考えてもらうため、支部単位で同和・人権学習会を開催する方向ですすめている。

③「勤務時間の適正化」を具体的に推進しよう
勤務時間の適正化がなかなかすすまないのは確かだが、働く時間や子どもと向き合う時間も意識しながら、教育課程づくりをすすめていく必要がある。私たち教職員も一労働者であり、ワーク・ライフ・バランスを意識して、定年までいきいきと働き続けることができる職場環境づくりをすすめていこう。

全国学力・学習状況調査の結果公表アンケート

○「事前のとりくみ」

昨年度兵庫では、約30%の学校で、全国学力・学習状況調査にかかわって、なんらかの「事前のとりくみ」がおこなわれており、年々増加の傾向にある。しかし、調査の結果に一喜一憂するだけのもので、趣旨を逸脱したものであればおこなう必要のないものだ。

兵教組・日教組は、「事前のとりくみ」が必要ないことを確認し、県教委・文部科学省と交渉を重ねてきた。県教委は昨年11月、対県確定闘争において、「事前のとりくみ」をしないよ

○市・町独自調査の実施

現時点で、昨年から1増の11市町となっている。既に実施していた市町において、対象学年増や、教科が増えているところもあり、実際は更に増加している。この独自調査の目的が、市町独自の課題を解決するためのものであればまだ意味はあるが、学力調査への慣れや成績向上を意識したものであれば、市町教育委員会が総合教育会議で発言したり、議員が議会で質問したり、首長がメディアに公表したりして、事前のとりくみや独自調査、結果の公表などが急がえたり、強まったりすることが懸念される。これからの動向を注視していく必要がある。

第1回学校事務実践講座を開催

学校事務実践講座



「学校施設等環境を整備、維持するための領域」(標準職務) ―知識の習得と学校事務職員としての関わり方を考える―

西宮市の小学校で、第1回学校事務実践講座が開催された。学校事務職員の標準職務に

示されている「学校施設等環境を整備、維持するための領域」について、実際に

今年度新校舎が完成し活動がはじまった学校。午前の実践発表では

今年度新校舎が完成し活動がはじまった学校。午前の実践発表では

今年度新校舎が完成し活動がはじまった学校。午前の実践発表では

今年度新校舎が完成し活動がはじまった学校。午前の実践発表では



今年度新校舎が完成し活動がはじまった学校。午前の実践発表では

忘年会・新年会、ご予約承ります

15th Anniversary

ラッセホール15周年記念 冬のバンケットプラン

2時間制 20名 様から

2016年12/1(木) ▶▶ 2017年2/28(火)

ラッセホールはおかげさまで15周年を迎えました。感謝の気持ちを込めて、期間限定のお得なプランをご用意いたしました。

お料理+フリードリンク

15周年記念プラン お一人様 5,000円

忘新年会プラン お一人様 6,500円

フリードリンク

ご予約・お問い合わせはこちら 078-291-1110

お問い合わせ時間 平日・土 9:00~19:00 日・祝 9:00~18:00

ラッセホール

〒650-0004 兵庫県神戸市中央区中山手通4丁目10-8

TEL.078-291-1117 (代表)

FAX.078-291-0333

https://www.lassehall.com

E-mail info@lassehall.com